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內地金融市場將擴大開放
人行周小川：匯率變化主要取決市場供求

香港文匯報訊（記者 海巖

北京報道）中共十九大中央金

融系統代表團昨日（19日）

舉行開放日，包括央行行長周

小川，銀監會主席郭樹清，證

監會主席劉士余，保監會紀檢

組組長林國耀，央行副行長易

綱、潘功勝、陳雨露等金融高

官，以及主要金融機構負責

人，都作為十九大代表出席會

議，席間多位高官透露內地金

融市場將擴大開放。周小川表

示，擴大人民幣匯率浮動區間

不是當前重點，全國金融工作

會議和十九大報告透露擴大金

融開放的信號。

♢♢

當被問及當前是否推動人民幣擴大波
幅的好時機時，周小川表示，匯率

的浮動更加依靠於市場供求關係來決
定，以及人民幣更多地成為可自由使用
貨幣，這是一個長期的進程。「儘管過
去已經取得了長足的進步，但是這個過
程還沒有走完，今後還會繼續向前推
進。至於時機，當前也不是什麼特別的
時機。」

擴大浮動區間不是當前重點
周小川認為，雖然擴大匯率浮動區間是

釋放一個擴大開放的信號，顯示匯改會繼
續向前邁進，匯率主要由市場決定，但擴
大波幅並不是當前最緊要的事，不是最關
注的重點。當前的浮動區間已很少能限制
到匯率，匯率變化主要取決於市場供求關
係的變化。

互聯互通「帶路」將擴大開放
不過周小川表示，在7月份召開的全國
金融工作會議上，總書記和總理的講話
都強調要進一步擴大金融開放。十九大
報告中又對開放、引進競爭機制作了強
調。在這樣的環境下，無疑會進一步朝

着這個方向發展。
至於擴大開放的內容，周小川說，重

點包括「滬港通」、「深港通」、「債
券通」等市場方面的連通、「一帶一
路」的市場連通、機構合作，以及金融
市場准入也會進一步對外開放。

郭樹清：給外資行更大空間
銀監會主席郭樹清在同一場合提到，

過去五年外資銀行在華發展總體穩健，
在內地已開設1,000餘家經營機構，但在
中國銀行業市場中的份額是下降的，由
過去的2%下降至現在的1.2%，不利於銀
行業競爭，所以要加大銀行業對外開
放，未來將在股東資質、持股比例、業
務範圍方面給外資行更大空間。
央行副行長兼國家外匯管理局局長潘

功勝也指出，近年受到國內外多種因素
影響，外匯市場出現很大變化，其中一
度經歷高強度風險及衝擊，包括人民幣
貶值預期相當強勁、跨境資本大規模流
出等。不過在中央的領導及多措並舉
下，年初至今人民幣雙向波動、小幅升
值，當前外匯市場形勢穩定，外匯儲備
亦連續八個月回升，今年以來回升了

1,000多億美元，跨境資本流動及外匯供
求基本回復基本平衡。

潘功勝：防範跨境流動風險
潘功勝表示，未來外匯管理的重點是，

提升跨境貿易和投資便利化水平，防範跨
境資本流動風險，維護外匯市場穩定、國
家的經濟和金融安全。同時，繼續推動對
外開放，深化人民幣匯率形成機制，增強
人民幣匯率彈性，保持人民幣在合理均衡
水平上基本穩定，加強外匯儲備經營能
力，支持對「一帶一路」國家投資等。

財金官員觀點
■人民銀行行長周小川：
經濟中順周期因素過多會導致市場過於樂
觀並造成矛盾的積累，從而到一定時候出
現明斯基時刻。這種瞬間的劇烈調整，是
我們要重點防止的。

■中銀監主席郭樹清：
今後金融監管趨勢會越來越嚴。現在的突
出問題是一些銀行股東存在隱瞞股權、代
持股權等問題。

■中證監主席劉士余：
未來幾年要打好防範重大風險的攻堅戰，
資本市場是金融體系短板。下一步要持續
推進改革，以更大的勇氣推進開放，盡早
建成具有國際競爭力的多層次資本市場體
系。

■人民銀行副行長易綱：
貨幣政策和宏觀審慎政策雙支柱調控框
架，既能穩定物價，又維護金融穩定。

■人民銀行副行長潘功勝：
外匯市場形勢趨穩，跨境資本流動和供求
基本平衡。

製表：記者海巖

中銀監：堅決抵禦跨市場金融風險

香港文匯報訊（記者 海巖北京報道）中
國銀監會主席郭樹清昨在十九大中央金融系
統代表團小組會上表示，今後整個金融監管
趨勢會越來越嚴，監管部門會嚴格執行法
規，並堅決抵禦跨市場金融風險，深入整治
銀行業市場亂象，加大不良貸款處置力度，
堅決遏制隱性債務增加。

郭樹清：針對理財同業業務
郭樹清說，今年銀行業加強監管以防範
風險，主要是針對銀行理財業務、同業業務
等方面，選擇這些領域主要是因為其覆蓋比
較突出的風險點，如影子銀行、交叉金融、
房地產泡沫、地方政府債務等。另外，這些
領域涉及的資金（在金融體系）空轉，加強
監管對實體經濟影響較小。「風險是可以化
解的，矛盾也是可以解決的，但需要付出各
方面的努力，希望能得到大家的理解。」他
說。

存在隱瞞股權代持股權問題
他還提到，近年來銀行業已經實現股權

多元化，股份制銀行中，民間資本股份佔比
已達43.73%，城商行、農商行更分別達到
50%和80%以上。但現在的突出問題是一些
銀行股東發揮作用不到位、不規範，存在隱
瞞股權、代持股權等問題，未來要特別重視
董事會的建設和獨立董事的選拔。
郭樹清還透露，今年前三季度銀行業處

置不良資產超9,000億元人民幣，未來將加
大處置力度，有效支持去產能和去槓桿。

中證監：打好攻堅戰防風險
中證監主席劉士余發言時也表示，根據

十九大報告，未來幾年要打好防範重大風
險的攻堅戰，包括防範金融風險和地方債
務風險。同時還要補短板，其中包括補齊
資本市場的短板。對資本市場來說，未
來要打好防範金融風險的攻堅戰，同時
不能制約補短板的進程，要對市場的優
化結構做出貢獻。下一步要持續推進改
革，以更大的勇氣推進開放，盡早建成
具有國際競爭力的多層次資本市場體
系。

被問誰是接班人
周小川反問記者

易
綱
：
「
雙
支
柱
」
利
金
融
穩
定

69歲的全國政協副主席、中
國人民銀行行長周小川，近來

總被追問誰會接替他成為下一任央行行長。昨日
中共十九大中央金融系統代表團小組會後，當聽
到記者席上「誰是你的接班人」的發問後，周小
川笑着反問：「你說是誰？」
周小川已執掌中國央行15年，到明年兩會將年

逾70，按照慣例將正式退休。早在今年兩會就有
媒體稱，這將是周小川兩會的最後亮相，而此後
他的每一次公開露面，都可能成為他作為央行行
長的最後告別。同時，外界關注誰將是他的繼任
者，成為未來五年甚至更長時間主導中國金融和
貨幣政策的最重要官員。

保監會唯一代表 林國耀亮相
一行三會六位高官昨日都就坐在小組會的主席

台上。除周小川、郭樹清、劉士余外，還有央行
副行長易綱和潘功勝，另一位則是「生面
孔」——中央紀委駐保監會紀檢組組長林國耀。
這是林國耀第一次以保監會高官的身份公開露
面，此前他長期在福建任職，今年9月末才調任
現職。項俊波落馬後，保監會主席一職空缺至
今，此前在福建當選十九大代表的林國耀調整至
中央金融代表團，成為中國保監會唯一的十九大
代表。 ■香港文匯報記者 海巖
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香港文匯報訊（記者海巖北京報
道） 十九大報告中提到「健全貨幣
政策和宏觀審慎政策雙支柱調控框
架」。人民銀行副行長易綱昨日在發
言時指出，建立雙支柱調控框架可以
起到兩方面作用：一是保持幣值穩
定，二是維護金融系統的穩定。

價格穩定不代表金融穩定
易綱表示，「雙支柱」指的是貨幣

政策和宏觀審慎政策，金融危機前主
流央行的政策框架以貨幣政策為核

心，穩定物價是政策目標，對防止高
通貨膨脹起到了很好作用。但本輪國
際金融危機說明，價格穩定並不代表
金融穩定，危機前美國的物價穩定，
金融資產價格大幅上漲，市場行為具
有明顯的順周期性，跨市場風險傳染
性較強。

對症下藥 防跨市場風險
易綱指出，中國較早探索和實踐貨

幣政策和宏觀審慎政策相結合的方
式，一方面積極穩妥推動貨幣政策調

控框架從數量型向價格型轉變，創新
貨幣政策工具，另一方面着力建立金
融宏觀審慎框架。「大家反思到，只
有貨幣政策對於維持金融系統穩定還
不夠，金融系統風險的主要來源是金
融順周期性和跨市場風險傳染，宏觀
審慎就是對金融順周期性和跨市場風
險傳染對症下藥。」
易綱認為，宏觀審慎框架主要包含

三個方面內容，一是在2011年正式引
入差別準備金動態調整機制，要求金
融機構「有多大本錢做多大生意」，
擴張速度要與經濟發展、資本金相適
應；2016年將差別準備金動態調整機
制 升 級 為 宏 觀 審 慎 評 估 體 系
（MPA），將更多金融活動和金融行
為納入管理，從7個方面約束金融機
構，實施逆周期調節；二是將跨境資
本金流動納入MPA；三是繼續加強
房地產市場的宏觀審慎管理，核心是
形成因城施策、差別化住房信貸政
策。

周小川：更新金融監管標準
人民銀行行長周小川也表示，引入

宏觀審慎政策的一個主要原因，是在
常規的宏觀經濟運行過程中順周期的
因素太多，要引入所謂逆周期的政策
措施。此外，危機的產生使大家提高
了對金融穩定的重視程度，有必要引
入一些金融穩定的措施，更新金融監
管標準。

■周小川表示，匯改會繼續向前邁進。

■劉士余、易
綱、陳雨露等
高官在小組會
前寒暄合影。
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■郭樹清表示，銀行業加強監管以防範
風險。

■劉士余表示，未來要打好防範金融風險的
攻堅戰。 中新社


